



Columnas ESTATALES

25 de noviembre 2024



LA MAQUINITA

Ejercer la justicia va en serio

:::: El despliegue operativo para aprehender a 14 funcionarios públicos de 12 demarcaciones del



Delfina Gómez

ESPECIAL
Estado de México fue sorpresivo para muchos, pues no se había visto tal ejercicio de seguridad en décadas. En la entidad, había rumores sobre la eficacia de la estrategia trazada con el cambio de administración encabezado por la gobernadora **Delfina Gómez**, pero los resultados son obvios, el año pasado justo el 24 de noviembre fue aprehendido Raymundo Martínez (PRI), alcalde de Toluca y un año después la alcaldesa de Amanalco, María Elena N, quien sigue proceso actualmente, sin importar partidos políticos ni cargos públicos, al parecer lo de ejercer la justicia en todos los niveles va en serio.

hendido Raymundo Martínez (PRI), alcalde de Toluca y un año después la alcaldesa de Amanalco, María Elena N, quien sigue proceso actualmente, sin importar partidos políticos ni cargos públicos, al parecer lo de ejercer la justicia en todos los niveles va en serio.

Harfuch no pierde tiempo

:::: Destaca también la determinación del secretario de Seguridad Pública, **Omar García Harfuch**,



Omar García

ESPECIAL
quien encabezó el operativo con mil 500 elementos de la Marina, el Ejército, la Guardia Nacional, las fiscalías estatal y federal además de la Secretaría de Seguridad estatal. El encargado de la seguridad nacional no sólo conoce el mapa delictivo y la forma como operan las organizaciones, sino que actuó en consecuencia y demostró que

no llegó para perder el tiempo, así que habrá quienes ya pusieron sus barbas a remojar y están buscando la forma de huir de esta estrategia que no parece pausada, pues advierten que en breve habrá más detenidos, al menos en el Edomex.

Menos recursos para 2025

:::: De acuerdo con información del Centro de Estudios de las Finanzas públicas de la Legislatura



Óscar Flores

Federal, el presupuesto 2025 considera una aportación de recursos federales hacia el Estado de México del orden de los 93 mil 472 millones de pesos, que contiene una variación de menos el 13% con respecto a los recursos entregados en 2024, cuando ascendieron a 102 mil 999 millones de pesos; es decir, el gobierno mexiquense dejaría

de recibir nueve mil 526 millones de pesos para el próximo año. Seguramente la gobernadora Delfina Gómez y el secretario de Finanzas **Óscar Flores** ya tomaron cartas en el asunto y ajustarán el presupuesto estatal, será interesante observar cuáles serán las áreas donde habrá más recorte presupuestal.



EL INSURGENTE

Disminuye robo de vehículos en Ecatepec

ESPECIAL
Después de tantos desaguisados que ha escenificado, el presidente municipal sustituto de Ecatepec, **Jesús Palacios Alvarado**, salió a presumir que en los últimos seis años disminuyó el robo de vehículos en la demarcación. Dijo que según cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, en lo que va del año solo se han robado 3 mil 155 autos, en comparación con los 11 mil 60 vehículos despojados a sus propietarios que se registraron en 2018, lo que representa una reducción del 71% en la incidencia de este delito, que empezó a bajar desde 2019 y se ha mantenido.



Jesús Palacios Alvarado

Premio a Cuautitlán Izcalli

ESPECIAL
La alcaldesa de Cuautitlán Izcalli, **Karla Fiesco García**, logró que su programa “Guardianes del Agua”, fuera galardonado con el premio especial a la campaña más votada, en el marco de la Convención ANEAS 2024, que es el evento más importante en materia de Agua y saneamiento a nivel nacional y este año se llevó a cabo en Chihuahua. Con ello, toda su administración recibió un reconocimiento por educación y manejo de recursos. Esta campaña invita a niños, adolescentes, padres de familia y maestros a convertirse en defensores activos del agua en el municipio.



Karla Fiesco García

GEM apoya a Coacalco

ESPECIAL
El que anda muy feliz es el presidente municipal de Coacalco, **David Sánchez Isidoro**, pues fructificaron sus gestiones ante el gobierno estatal y el Sistema de Administración Tributaria para saldar un adeudo de casi 200 millones de pesos, derivado de omisiones en el pago del Impuesto Sobre la Renta en ejercicios fiscales anteriores. La gobernadora **Delfina Gómez** subsidió el 75% de la deuda, mientras que el gobierno municipal aportó el 25% directamente al SAT. La mancha negra, obvio, es la orden de aprehensión contra su comisario de Seguridad Ciudadana, **Armando “N”**, quien se encuentra prófugo.



David Sánchez Isidoro

SE COMENTA

Que en el **Congreso local**, una vez que haya pasado el difícil trance de legalizar el aborto, se va a poner buena la discusión acerca de los términos de la reforma judicial. Por lo pronto, a manera de no meterse entre las patas de los caballos, **el PAN y PRI no presentarán iniciativa alguna al respecto**, pero adelantaron que estarán atentos para debatir el tema de los recursos necesarios para organizar la megaelección de jueces y juezas, pues hacen comparativas escandalosas con lo que se podría hacer con todo ese dinero.

Que por su parte, el secretario general de Gobierno, **Horacio Duarte Olivares**, ha dejado muy claro que el nuevo secretario de Finanzas, **Óscar Flores** ya está haciendo las estimaciones correspondientes para incluir ese tema en el **Paquete Fiscal 2025** a presentarse próximamente ante la Cámara, y aseguró que no se van a descuidar las tareas esenciales del gobierno ni los programas sociales.

Que el **ayuntamiento de Toluca** tiene pendientes de solventar 93 observaciones que le hizo el **Órgano Superior de Fiscalización** sobre su cuenta pública 2023, donde encontraron **irregularidades** por la falta de comprobación de los bienes o servicios, adjudicaciones indebidas, falta de licitación pública, pago de conceptos no ejecutados, etcétera.

Es de alguna manera un procedimiento normal, que tiene su periodo de aclaración, pero está visto que al priista alcalde de la capital, **Juan Maccise, instalado en la hamaca como lo está desde hace mucho**, no le interesa un comino solventar estos problemas. De entrada, son herencia de **Raymundo Martínez**, y en segunda, él se va dentro de un mes y le dejará el tiradero al morenista Ricardo Moreno. Total, que se amuelen los ciudadanos.

Que tras la espectacular detención de siete funcionarios municipales, entre ellos la alcaldesa de **Amanalco** y tres directores de seguridad con la **Operación Enjambre**, acusados de diversos delitos y posible relación con grupos criminales, las investigaciones y “cacería” continúan, pues está claro que algunos funcionarios vivales se alcanzaron a escapar, -porque fue su día de suerte o porque alguien amablemente los puso en alerta- ¿ocurrió el clásico pitazo? Si hay más capturas en estos días se disiparán dudas. ■

EN LOS PASILLOS

NO LIMITARÁN

Cuentan que el Gobierno de la Ciudad de México **no** negará la licencia permanente a **habitantes** de **municipios** conurbados del Estado de México, aun cuando en la **Ley de Movilidad mexiquense** no se tiene **contemplada**. El costo de la licencia permanente es de **mil 500 pesos** y se deberá aprobar una **evaluación** para acceder a ella.

DA CÁTEDRA

Dicen que el fiscal de Justicia mexiquense, **José Luis Cervantes**, está dando una **cátedra** de cómo se hace el trabajo en **conjunto** con otras instancias, para dar **resultados positivos** con aprehensiones que cimbran la **estructura** de la **delincuencia** organizada. En la institución, se ha **combinado** a la perfección el trabajo de gabinete con el de **inteligencia** y **campo**, para lograr aseguramientos sensibles.

SÍ O NO

Comentan que este lunes, el Estado de México podría convertirse en la **entidad** número **18** en aprobar la **interrupción legal** del **embarazo** por mayoría, no por unanimidad. Grupos pro aborto aseguran, de esta forma se estaría **pagando** una deuda **histórica** con las mujeres de la entidad más poblada del **país**.

CHELAS AMBULANTES

Aseguran que **vecinos** de Coacalco pidieron intervención de **autoridades**, ante la proliferación de "**chelerías** y **gomichelas**" instaladas provisionalmente cerca de **tianguis** y centros educativos, pues las bebidas **embriagantes** se venden, también a menores de edad. Los **conflictos**, **peleas**, **robos** y **agresiones**, incluso a vecinos, se cuentan por decenas, por lo menos **tres jóvenes** se han trasladado a **hospitales**, debido a las **lesiones** provocadas en estos incidentes.

LA EDITORIAL



"El músculo del Estado contra el crimen organizado"

El Estado mexicano ha dado una contundente muestra de fuerza con el Operativo Enjambre. Por primera vez en la historia reciente del Edomex, se observa un despliegue de esta magnitud para atacar de raíz las redes de corrupción en los municipios.

Esta acción, liderada por Delfina Gómez con el respaldo de Claudia Sheinbaum, evidencia el compromiso de ambas administraciones para garantizar la seguridad.

Lo que diferencia a este operativo de los esfuerzos anteriores es su alcance y precisión.

No solo se trata de una acción mediática, sino de una estrategia que involucra a más de 1,500 elementos y utiliza inteligencia del Centro Nacional de Inteligencia (CNI).

La detención de siete funcionarios, incluidos altos mandos de seguridad y alcaldes, muestra que el gobierno está dispuesto a tocar las fibras más sensibles del poder local para recuperar la confianza ciudadana.

Este operativo también resalta la importancia de una gobernanza coordinada entre los niveles estatal y federal. Por años, el Edomex estuvo atrapado en un círculo vicioso donde los cárteles operaban con la complicidad de las autoridades locales.

Hoy, Delfina Gómez y Claudia Sheinbaum están demostrando que, con voluntad política, es posible dismantelar estas redes.





**MARTHA
GONZÁLEZ**

DESDE LA TRINCHERA



Reacomodo

El viernes pasado, para sorpresa de todos, se aplicó en tierras mexiquenses el Operativo Enjambre, en el que hubo 7 funcionarios detenidos de 5 municipios y un suicidio.

En Amanalco aprehendieron a la alcaldesa María Elena "N", mientras que en ese municipio y Naucalpan, Ixtapaluca, Tejupilco y Texcaltitlán a mandos de seguridad pública. Este último se disparó y perdió la vida en el momento del operativo. Además, falta ejecutar otras 7 órdenes de aprehensión a más mandos policiales y autoridades municipales,

entre ellos el de Santo Tomás de los Plátanos, que debió estar en la más reciente reunión de trabajo con el secretario de Seguridad, Cristóbal Castañeda, en la zona sur, la cuarta de este tipo.

Hasta ahora, las autoridades señalan que otros municipios involucrados son Chicoloapan, Coacalco y Jilotzingo. Seguramente habrá más. Se presume que los detenidos están vinculados a varios grupos delictivos, La Familia Michoacana, el Cártel Jalisco Nueva Generación, La Unión Tepito, el Cártel Nuevo Imperio y la Anti-Unión Tepito. Resulta que estos

funcionarios facilitaban actividades ilícitas de dichas organizaciones criminales, participaban en ellas y hasta formaban parte de esos grupos criminales.

Es claro que este es un golpe de timón del gobierno de la República, por el inicio de sexenio de Claudia Sheinbaum y eligió justamente al Estado de México para esta demostración.

Mucho tiene que ver con la llegada del "Súper Policía" Omar García Harfuch, titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana del gobierno federal, quien conoce muy bien el movimiento en nuestra entidad, por su trabajo en la CDMX, sumado al conocimiento del secretario de Seguridad mexiquense, que ya tenía experiencia en operativos de este calado en Sinaloa, además de la evidente colaboración entre la presidenta y la gobernadora Delina Gómez Álvarez.

Pero, además, Enjambre viene a confirmar los temores de los mexiquenses, los señalamientos tantas veces repetidos, desde las alcaldías y por los propios ciudada-

nos. Aquí se han enquistado grupos de la mafia desde hace ya un buen tiempo, se consolidaron y crecieron a la sombra de de la complacencia y la indiferencia de, al menos cuatro sexenios y hoy, tenemos cárteles nativos de la entidad, además de una dura guerra territorial en la que crecen la violencia y el terror, ante la mirada atónita de los ciudadanos, que al final de cuentas, han resultado los paganos, los que perdieron la tranquilidad, los negocios familiares, la seguridad, los espacios públicos y hasta la vida digna. ¿Cómo no los vieron gobernadores, secretarios de seguridad, fiscales y alcaldes? Esperemos que estas acciones sean el inicio de

una política contundente para recuperar y pacificar el estado, y no que tengamos parte en un reacomodo de fuerzas, como suele suceder al inicio de cada sexenio.

La última trinchera

Está terminando el año y le queda a los alcaldes salientes una última oportunidad para dar la cara a los ciudadanos de sus municipios y despedirse dignamente.

La mayoría no tendrá la oportunidad, los arrestos ni las ganas, se van de capa caída, sin futuro político y hasta sin partido que los respalde, porque las fuerzas políticas de oposición andan en busca de trincheras ajenas que los amparen. Lamentable. ●

Enjambre viene a confirmar los temores de los mexiquenses, los señalamientos tantas veces repetidos, desde las alcaldías y por los propios ciudadanos. Aquí se han enquistado grupos de la mafia desde hace ya un buen tiempo.



Sin Titubeos

Diana Mancilla Álvarez

Limpieza en seguridad del EDOMÉX

La Fiscalía General de Justicia del Estado de México, en coordinación con la Secretaría Federal de Seguridad, lograron la detención de mandos de seguridad pública municipales, incluso de la presidenta municipal de Amanalco de Becerra, por sus posibles nexos con el narcotráfico.

En un fuerte operativo denominado “Enjambre”, fuerzas de seguridad de

la Defensa Nacional, Marina, Guardia Nacional, policía estatal además de la fiscalía y Seguridad Ciudadana federal consumaron siete órdenes de aprehensión, de 14 que realizarían, en contra de jefes policiacos municipales y la alcaldesa de Amanalco de Becerra.

El comunicado enviado oficial habla de la detención de funcionarios del Estado de México, entre ellos presidentes municipales, ligados con grupos delictivos.

Las órdenes de aprehensión se emitieron por delitos como extorsión, secuestro exprés y homicidio contra diversos funcionarios de los municipios de Amanalco, Santo Tomás, Tonalco, Chicoloapan, Ixtapaluca, Tejupilco, Naucalpan, Coacalco, Jilotzingo y Texcaltitlán.

La limpia que ha iniciado en los cuerpos de seguridad municipales de alguna manera ofrece tranquilidad a la ciudadanía que en las zonas, sobre todo del sur del Estado de México, vive bajo el terror y no tenía a quién acercarse para denunciar.

Ha sido una preocupación constante saber que las corporaciones han sido sometidas también por las organizaciones delictivas que, es vox populi, tienen el control. Pero lo más grave, es saber que se ha elevado el nivel y alcaldes y alcaldesas son impuestos por los carteles.

En Amanalco de Becerra se había hecho la denuncia en contra de la presidenta municipal, en enero de 2023, por el asesinato del síndico municipal. Movimiento Ciudadano insistió desde entonces. Hoy está detenida por su probable participación, entre otros delitos.

Sin duda, acciones como estas devuelven la confianza ciudadana. ¿En manos de quién estamos? Muchos se preguntan. Seguramente veremos todavía muchas más detenciones y habrá quienes estén poniendo sus barbas a remojar.

Pero lo más importante, es que no se haga esta limpieza y llegue algún otro grupo delictivo a suplir. Ese es el cuidado que debe tenerse.



TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / Periodista

+ Recupera la gobernadora el orden del Estado de México.

El viernes pasado la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, con el apoyo de la autoridad federal, dicen que directamente de la Presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, dio un verdadero golpe de timón y aplicó un auténtico “estate quieto” a las redes de protección que rodean a los grupos de la delincuencia organizada.

El Operativo Enjambre, orquestado directamente con el responsable de Seguridad Pública del país, Omar García Harfuch, demostró que a Delfina Gómez Álvarez no le tiembla la mano para aplicar la ley, sobre todo en contra de servidores públicos municipales que han traicionado el compromiso de no traicionar a los habitantes del Estado de México.

Uno de los detenidos en el Operativo Enjambre fue María Elena Martínez Robles, presidenta municipal de Amanalco de Becerra, Estado de México, quien llegó al poder hace casi tres años como candidata del Movimiento Ciudadano, pero tiempo después hizo público su adhesión a la Cuarta Transformación y públicamente expuso su simpatía e incondicionalidad al partido del entonces Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador.

Pero ahí no acaba la historia de María Elena Martínez Robles, pues nadie debe olvidar que ella ya se había visto envuelta en circunstancias “sospechosas”. Solo hay que recordar que el día de su toma de posesión como alcaldesa de Amanalco de Becerra ella fue recibida a empellones por un grupo de ciudadanos que apoyaron a Miguel Ángel Lara, síndico municipal emanado también de Movimiento Ciudadano, quien “extrañamente” fue asesinado en enero del 2023 junto con uno de sus acompañantes, a la fecha,

no se sabe quién fue el responsable de “desaparecerlos”.

En Amanalco oficialmente nadie quiere hablar, ni bien ni mal, de la ahora presa presidenta municipal de la localidad, pero es un secreto a voces que la buena marcha de su gobierno no se debía a la legalidad, sino a “extrañas” relaciones que mantenía con personas que en el pueblo mismo no son bien vistas.

Ahora la autoridad federal y estatal le vincula con la operación de personas dedicadas a actividades delictivas en su localidad y pueblos vecinos relacionadas con el secuestro, la extorsión y el cobro de “derecho de piso” a productores agropecuarios que han fijado “cuotas” a quienes desean introducir sus cargamentos a los principales mercados del Valle de Toluca, incluso de la capital del país.

De esa clase de personajes son los que fueron asegurados el pasado viernes por las autoridades federales y estatales en el Estado de México, y solo como ejemplo está el jefe policiaco que prefirió quitarse la vida antes de ser detenido por quienes ya estaban en la oficina del funcionario municipal, pues sabía perfectamente que no era una blanca paloma y los intereses que durante jefe de la policía municipal había defendido.

La Ley Antiaborto va adelante

Este lunes 25 de noviembre iniciará la discusión en el pleno de la Cámara de Diputados del Estado de México de la iniciativa de ley que tiene como propósito de interrupción legal del embarazo, a mujeres que así lo decidan, por así convenir a sus intereses, y que para ello puedan contar con toda la protección sanitaria.

Es un paso adelante en la desigualdad que imperó por siglos con relación a las mujeres, quienes legalmente no eran dueñas de sus propios cuerpos y de asumir sus decisiones. La oposición existe y se hará valer en la propia Legislatura, pues las y los diputados panistas defenderán hasta las últimas consecuencias su tradicional postura de “defensa de la vida”, que basan sobre el principio de que legalmente la vida inicia desde la concepción del ser humano, lo cual obviamente se observa como simplista, pues había que determinar bien a bien qué es un humano y qué es un grupo de células amorfas.

Para rematar...

El concierto que el cantante Luis Miguel brindó en la ciudad de Toluca volteó de cabeza a la capital mexiquense, lo cual no es ni bueno ni malo, lo único que debería reflexionarse al respecto es qué tanto está preparada la capital mexiquense para albergar espectáculos de esa envergadura.

Lamentablemente aquí no se cuenta con un espacio adecuado para la celebración de un evento superior a los 10 mil asistentes. Está el estadio de fútbol del Deportivo Toluca, pero es imposible pensar en realizar ahí un espectáculo de ese tamaño que se sabe acabaría en horas con el bello pasto donde esta misma semana los Diablos Rojos recibirán al América.

Quizá debería pensarse cómo se le podría hacer para crear un espacio adecuado para espectáculos masivos en Toluca, evidentemente ese no es asunto de gobierno, se requiere de la iniciativa y la organización de uno o más grupos empresariales que estén dispuestos a invertir en ese sector, que sí genera muy buenas ganancias, solo que hay que contar con una infraestructura capaz y adecuada...



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Golpes certeros

Fueron más de 20 meses de trabajo, de investigación de gabinete, de campo, en donde un grupo compacto logró todos los elementos necesarios para dar uno de los golpes más certeros que se tenga registro a la delincuencia organizada, en el Estado de México, rompiendo así la complicidad histórica de los ayuntamientos con el crimen. Por supuesto, la corrupción en municipios mexicanos no es un problema nuevo, pero el nivel de complicidad descubierto mediante el Operativo Enjambre, sí lo es... Por muchos tiempos (años) los ayuntamientos fueron el eslabón más débil en la cadena de seguridad, permitiendo la infiltración de grupos delictivos como la Familia Michoacana y el Cártel Jalisco Nueva Generación, por ello, el Operativo Enjambre, encabezado por Delfina Gómez Álvarez, es un golpe directo a esa complicidad histórica, así lo demuestra y deja en claro el aseguramiento de funcionarios como Eraclio Campuzano, director de Seguridad Pública de Tejupilco, y la Ellery Figueroa, presidente honorífico del DIF de Tonatico, -por cierto a este último se le relaciona también con el accidente de un Lamborghini en la Ciudad de México, auto abandonado tras el percance-. El mensaje

La corrupción no es nueva, pero la complicidad descubierta en el Operativo Enjambre, si lo es

pues es claro y fuerte, este gobierno no tiene miedo de actuar contra quienes traicionaron su deber de proteger a la ciudadanía, se trate de quien se trate y en todos los niveles de la función pública que sean necesarios, sin escatimar, esfuerzo y dedicación...Fueron más de mil 500 los elementos desplegados en el Operativo Enjambre, se trató de un esfuerzo interinstitucional con un mensaje más que claro: la corrupción no será tolerada en ninguna esfera del gobierno. A los trabajos para lograr estos aseguramientos, -es decir, a las siete órdenes de aprehensión cumplidas- se debe agregar la promesa de que las acciones continuarán marcando un punto de inflexión en la historia del Estado de México, pues como se vio, nada fue al azar, todo se calculó con precisión, se planeó y actuó en el momento que debía de ser...Vaya forma en que la mandataria mexicana, Delfina Gómez Álvarez, da un manotazo en la mesa, no sólo hay decisión, sino estrategia, cautela y coordinación interinstitucional en

un gran operativo donde no se hizo uso de la fuerza, ni se hicieron disparos -el suicidio del mando de Texcaltitlán, fue producto de la desesperación y no de la operación-, un trabajo limpio que mueve las estructuras de la delincuencia...La precisión de este trabajo nos debe mover al análisis, pues alejado por ejemplo de lo sucedido en Michoacán u otras acciones llevadas a cabo -donde primero se operó, incluso sin tener los elementos jurídicos necesarios- en el Estado de México se hizo lo debido, primero se judicializó el tema y después se procedió al aseguramiento de los presuntos. El trabajo realizado por el fiscal de Justicia mexiquense, José Luis Cervantes, queda ahí como el ABC de las grandes acciones, primero se "amarró" todo con base en la Ley, en la justicia y en lo legal, para después operar y con ello evitar los objetivos salieran a la calle en unas horas por errores o violaciones a procedimientos marcados por la Ley...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

ROSTROS PUNTUALES POR: SERGIO VARGAS

**+ ERA URGENTE QUE SE ACTUARA EN
CONTRA DE NARCO-POLÍTICOS**

**+ SE ACABÓ LA IMPUNIDAD;
OMAR GARCÍA HARFUCH, UNA GARANTÍA**

**+ POLÍTICOS MAFIOSOS SE
ENCUENTRAN CON EL “JESÚS EN LA BOCA”**

Es indudable que la delincuencia se ha multiplicado en los últimos años.

La mafia está en todos lados.

Por eso, parecía muy difícil que el hampa no hubiera impregnado diversos gobiernos municipales.

Claro que los había impregnado.

Allí están las detenciones del viernes pasado de la presidenta municipal de Amalco, del director del DIF de Tonalco y de mandos de Seguridad Pública de varios municipios.

Y los que faltan.

Ante las detenciones del Operativo Enjambre, se afirma que algunos presidentes municipales se encuentran “ausentes”.

Y no se dejarán ver por algunos días hasta confirmar que no tienen orden de aprehensión.

El fin de la impunidad es una garantía con Omar García Harfuch como el todopoderoso titular de Seguridad y Protección Ciudadana del gobierno federal.

Ahora bien ese combate a la impunidad en el que se registró un fuerte avance, debe trasladarse a los gobiernos estatal y municipales.

Habría que recordar que no hay un solo exfuncionario, ex tesorero, expresidente municipal exsecretario de la administración estatal o algún exgobernador en la cárcel.

Vamos, ni siquiera hay procesos en su contra ni mandatos de resarcimiento.

Corrupción e impunidad en todo su esplendor.



JUAN CARLOS VILLAREAL

DOSSIER POLÍTICO



El Segundo Piso de la 4T.

Con la fuerza de los votos y lo inexorable de los tiempos, la maquinaria de la 4T avanza en su proyecto de reformas constitucionales que dismantelan la etapa "institucionalista", (enfoco teórico de las ciencias sociales, en particular de la ciencia política, que estudia la sociedad a partir de sus instituciones formales, las informales y su efectividad) que caracterizó al periodo de la democracia consensual privilegiada por los sistemas democráticos del mundo en los últimos 50 años. Estamos, ahora sí, ¿frente al cambio de régimen?, o ¿estamos dentro del mismo pero con un enfoque de "regla

de la mayoría" dentro del mismo sistema democrático?, y ahí es donde el país se divide en opiniones.

No es para menos, si durante 50 años o más, nos educaron bajo los principios de una sociedad plural y democrática en donde el consenso era el producto más acabado de la democracia y como forma previsorra de crisis institucional frente a la cada vez más difícil tarea de gobernanante con mayorías de un mismo partido; en la reforma del "Pacto por México" se aprobó el Gobierno de Coalición frente a la aparente imposibilidad de que un solo partido pudiera gobernar en el futuro por sí mismo.

Por un error de lectura del entorno internacional o la sobrada autosuficiencia de nuestra clase política, no previeron que el agonismo como método adversarial ha ganado terreno a la par de la crisis terminal del modelo neoliberal, esa miopía le permitió al tiempo crear las condiciones perfectas para el cambio generacional que vio la luz bajo el liderazgo de López Obrador.

Por eso insisto en que no hay un "Fenómeno AMLO", sino un conjunto de manifestaciones internacionales (cambio de era, internetización de las comunicaciones, uso masivo de redes sociales, impacto inmediato de las "fake news" o paparuchas, así como cambios en los hábitos de consumo de las noticias), como otras de orden nacional (agudización de la desconfianza, fracaso político del PRI/EPN traducido en una derrota cultural, la ausencia de relevos dirigenciales en los partidos políticos con una visión democrática, lo que permitió la definición de "mafia del poder" y el resurgimiento de corrientes alternas al nacionalismo revolucionario encabezadas por un líder populista como los es AMLO) esos,

entre otros aspectos, eran claramente los síntomas de un cambio profundo para el cual solo faltaba el detonante perfecto, que para el caso mexicano fueron 3 años de pésimas decisiones; apenas un año después de firmar el Pacto por México, regresamos a las elecciones desaseadas en el 2013 que provocaron una reforma electoral centralista que desencadenó las amarras del autoritarismo.

Un año después sobreviven el movimiento por Ayotzinapa y la Casa Blanca, el primero abandonado por el poder central bajo la óptica de Aurelio Nuño que declaró al *El País* que se trataba de un "problema local" y luego el segundo, que confirmaba la corrupción pedestre del gobierno en turno, así como la colusión de empresarios y gobierno.

La puntilla la vino a dar Luis Videgaray con el aumento en la gasolina en el 2016 y los conflictos al interior del grupo en el poder por

esa decisión, sazonados por los saoteos a Manlio Fabio Beltrones en la dirigencia del PRI que los sumió en un tobogán de derrotas, que no termina por concluir.

En el triunfo de morena tuvo mucho que ver la pésima lectura de la realidad mexicana de nuestras élites dirigentes, quizá por ello, a Claudia Sheinbaum le apresura terminar el ciclo de reformas antes de que se complique tanto la estabilidad económica como las relaciones con el impredecible D. Trump.

El conflicto ideológico cada vez queda más en evidencia por razones distintas; una oposición perdida y carente de proyectos alternativos para un elector agraviado; una clase media carente de liderazgos nacionales y francamente conservadora o pusilánime; y una élite que acostumbrada a vivir del privilegio ha entendido que también con la 4T ese trato se va a mantener. La única opción para muchos proviene de la presión extranjera. ●



Estamos, ahora sí, ¿frente al cambio de régimen?, o ¿estamos dentro del mismo pero con un enfoque de "regla de la mayoría" dentro del mismo sistema democrático?

RASTROS Y ROSTROS

ANA LILIA
GARCÍA
CASTELÁN

@anali400300



Cisma en Edomex por ley del aborto

La despenalización del aborto que seguramente será aprobada en las próximas horas en el Edomex, ha generado cisma social, particularmente entre quienes apoyan a los colectivos feministas y los grupos conservadores que consideran que a casi 20 años de aborto legal en Ciudad de México, no han solucio-

nado los problemas estructurales que enfrentan las mujeres.

Luego que en una sesión histórica, la Comisión de Equidad de Género del Congreso del Edomex aprobará por mayoría la propuesta de despenalización del aborto. El arzobispado de Toluca expresó su rechazo a la iniciativa, no obstante, tras la salida del PRI del poder en la entidad, todo indica que por primera vez el clero mexicano se no podrá frenar su aprobación.

Por el contrario, está confirmado que la iniciativa será presentada ante el pleno del Congreso local este

25 de noviembre; una vez que las fracciones parlamentarias que apoyan la interrupción legal del embarazo hasta las 12 semanas de gestación -MC, PRD, Morena, PT y PVEM-, lograron unificar criterios en torno a una sola iniciativa, ese consenso convertirá al Edomex en la entidad número 18 del país que dejará de criminalizar a las

mujeres que deciden abortar.

Ante lo inminente, este lunes la SSEM tendrá que reforzar su operativo de seguridad en el primer cuadro de la capital mexicana, donde se espera un choque entre los colectivos liberales y diversos grupos provida que coincidirán a las afueras de la sede del Congreso del Edomex. De hecho, el emblemático edificio de la "casa del pueblo", comenzó a blindarse desde el pasado viernes.

Rastreando

Hace unos días la gobernadora Delfina Gómez nombró al tlaxcalteca Óscar Flores Jiménez como nuevo

Se convertirá la entidad número 18 de aprobarlo en el país

secretario de Finanzas en Edomex, un relevo que se había especulado y que finalmente se consumó con la salida de Paulina Moreno García de esa dependencia estratégica. El ex Oficial Mayor de la Secretaría de Educación Pública federal, se incorpora en vísperas de la presentación del Paquete Fiscal 2025 para el Edomex... █



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ VAN 175 DÍAS DE ANA LILIA HERRERA EN EL PRI LUEGO DE TERRIBLE DERROTA ELECTORAL. YA VUELVE A MOSTRAR INTERÉS EN EL COLECTIVO 50+1. ¿POR QUÉ SERÁ?
- ♦ LE QUEDAN 37 DÍAS A "JUANITO" MACCISE COMO ALCALDE. ¿SEGUIRÁ PENSANDO QUE HACE UN BUEN PAPEL?
- ♦ Serán 37 los personajes los que buscarán el Órgano Interno de Control de la UAEM.
- ♦ Algunos nombres llaman la atención, ya comentamos sobre el que aparentemente impulsa Victorino Barrios.
- ♦ Uno de los aspirantes está sancionado y no cumple ni los cinco años de experiencia.
- ♦ Otro más que es cercano al rector, Carlos Eduardo Barrera, que en estos momentos busca imponer a toda costa a su futura sucesora.
- ♦ Pregunta del día: ¿Habrán más cambios en el gabinete de Delfina Gómez? Si es que viene otro cambio ¿Le van a imponer al nuevo integrante o por fin será otro más que se identifique con su equipo?

COMO YA HEMOS comentado, la novela de Victorino Barrios en la Universidad Autónoma del Estado de México, quedó en el pasado. Ya tiene un nuevo encargo, ahora le hará pegar corajes a Ignacio Salgado en el ISSEMyM, ya se sabe que no importa mucho si sus acusaciones tienen poco soporte.

También es importante mencionar que en algún momento trascendió el nombre de Victorino Barrios para ser el titular de dicha institución, por lo que la presión para el actual director podría aumentar y más por los escasos resultados que se presentaron en el primer año y que definitivamente no se deben al actuar de Ignacio Salgado que todos saben de su capacidad y el conocimiento del ISSEMyM.

Fue un asunto relacionado con recursos y el olvido en el que lo dejó la misma mandataria estatal, Delfina Gómez.

Aunque debemos repetir que si bien es cierto, Victorino Barrios ya no tiene nada que ver con la Máxima Casa de Estudios o no tendría que relacionarse, la semana pasada anotamos que uno de los aspirantes para cubrir el cargo que tenía, es precisamente de su equipo.

SON 36 LOS PERSONAJES QUE ASPIRAN A OCUPAR EL CARGO COMO TITULAR DEL ÓRGANO INTERNO DE CONTROL DE LA UAEM.

La semana pasada, de igual forma anunciamos que ya se tenía una lista preliminar de 30 personas que se inscribieron para participar en el proceso para ocupar el cargo que hasta hace unas semanas se empeñó en mantener Victorino Barrios, a pesar de que todo estaba en su contra.

Para este caso es importante anotar que la responsabilidad de la Legislatura para elegir al próximo contralor universitario debe estar más allá de los intereses de partido. Aunque no debemos dejar de lado que las cosas no le han salido del todo bien a Paco Vázquez en otros temas.

Usar la mayoría del partido oficial no sería una buena opción. Sería importante buscar perfiles académica y profesionalmente consolidados.

De los 36 nombres que se pueden leer en la lista, de inicio tres llaman la atención por di-

versas circunstancias.

Del primero ya habíamos comentado que es la sombra de Victorino Barrios y que fue uno de sus principales operadores cuando estaba en el cargo.

Andrés de Jesús Miranda fue el director de investigación y desde la Legislatura trae cargando algunos señalamientos, tampoco está de más comentar que si hablamos de capacidad tampoco queda bien parado, pues de 22 expedientes enviados al Tribunal de Justicia Administrativa y que tenía la responsabilidad de ganar, no obtuvo ninguna sentencia a favor y muchos hasta prescribieron.

Pero además también se tiene en consideración que debido al cargo que tuvo y de acuerdo a la norma, tampoco puede aspirar al cargo.

El hecho de que haya sido la Gobernadora, quien le tomó protesta a un funcionario que no es de primer nivel tiene inquietos a varios. Sería lamentable que por una decisión desde el ejecutivo federal se nombre a una persona en el cargo.

El segundo nombre que llama la atención se relaciona con José Pedro Vizuet López que aunque no es claro si tiene alguna corriente que lo apoye, no está por demás comentar que es un personaje que no cumple con el perfil que se requiere, pero eso sólo de entrada.

Entre otros, no cumple con cinco años de experiencia, por lo que sería el principal problema que enfrentaría, con todo y que estuviera apoyado por alguna corriente del partido oficial.

Pero lo más grave es que está sancionado por diversas razones entre las que más se mencionan supuesta violencia laboral, incluso tiene sanciones que incluyen la suspensión del empleo.

Finalmente se encuentra Rogelio Zenteno Domínguez que aparentemente tiene el respaldo del rector, Carlos Eduardo Barrera, lo cual se vuelve una circunstancia más complicada, sobre todo en este momento que esta por arrancar el proceso, aunque no oficialmente, para renovar la dirigencia universitaria.

Y se vuelve más complicado por diversas circunstancias, pero la más importante es que durante las últimas semanas, el rector en su afán por imponer a su sucesor ha presionado y ha tratado de convencer a personalidades de la institución de diferentes formas.

Ha llegado al grado de mandar a realizar auditorías en planteles cuyos directores tienen una oportunidad o se mencionan como posibles aspirantes.

Si llega a tener el control del Órgano de Control Interno a través de uno de sus allegados, entonces las especulaciones aumentarían en torno a una posible imposición por parte del rector.

El trabajo que deben realizar en la Legislatura para elegir al titular del Órgano de Control Interno no debe subestimarse.

PREGUNTA DEL DÍA: ¿HABRÁN MÁS CAMBIOS EN EL GABINETE DE LA MANDATARIA? ¿YA TENDRÁ LA OPORTUNIDAD DE ELEGIR A FUNCIONARIOS DE SU EQUIPO? ¿YA TAMBIÉN LE TOMARÁ PROTESTA A TODOS LOS TITULARES DE LOS ÓRGANOS DE CONTROL INTERNO O EL CASO DE VICTORINO BARRIOS FUE UN MENSAJE O UN FAVOR A UNO DE SUS FAVORITOS?



ALBERTO HIDALGO
MONTES

En la mira



**En materia de seguridad,
el segundo piso de la 4T está
a punto de ser dinamitado**

Las elecciones presidenciales de Estados Unidos, celebradas el martes 5 de noviembre de 2024 fueron las más monitoreadas de la historia no sólo por parte del pueblo norteamericano, sino del mundo entero. La razón, lo polarizante de los adversarios. Por una parte, del partido demócrata (y varios disidentes republicanos) la vicepresidenta Kamala Harris, quien tuvo que sustituir a un debilitado (física y políticamente) presidente Joe Biden en plena campaña y por otro, del partido republicano, superviviente de al menos

tres intentos de asesinato, Donald Trump, quien después de permanecer 4 años fuera de la casa blanca intentaba regresar, y con ello la polémica y el estilo estridente que siempre lo ha caracterizado.

El resultado dejó atónito a gran parte del globo, con 226 de los colegios electorales para los Harris y 312 para Donald Trump. No solo se hizo con la victoria, si no que arrasó con las expectativas (recordemos que para hacerse con la victoria es importante obtener 270 de 538 colegios electorales). Dos de las circunstancias más llamativas que lo-

garon esta victoria fue un apoyo imprevisto de la comunidad de latinos y del sector femenino, a pesar de ser de los sectores que Trump ha atacado sistemáticamente no solo en este ejercicio electoral, sino desde su primera administración en 2017. Por ejemplo, en el año 2020 Trump obtuvo 36% del voto masculino hispano contra 59% por parte de Biden, quien logró a la postre, la victoria. Sin embargo, en esta ocasión, las cifras del voto masculino de hispanos se invirtieron, 53% para Trump contra 45% de Harris (cabe hacer la observación que en ninguno de los casos la sumatoria da 100% ya que en ninguna de las elecciones fueron los únicos candidatos, solo fueron los únicos candidatos con respaldo partidista.

Este nuevo capítulo del presidente Trump tendrá un poder simple y llanamente gigantesco y en esto han tenido mucho que ver el gran cambio político de los votantes. La primera administración de Trump fue a través de relativamente pocas personas clave que eran cercanas a él en ese momento, pero hoy, Trump llega con un séquito de personas completamente leales con su movimiento *Make America*

Great Again (MAGA pa' los com-pas). Perfiles tales como Thomas Douglas Homan, que se desempeñó durante la primera administración trumpista como director interino del Servicio de Inmigración y Control de Aduanas y que hoy por hoy parece llamado a pilotar la política migratoria de la nueva administración, Robert Kennedy Jr., el magnate Elon Musk, Elbridge Colby, considerado el arquitecto de la política exterior de Trump, el General Keith Kellogg, su asesor en seguridad nacional así como el nuevo ideólogo del trumpismo, el escritor, empresario y veterano del cuerpo de marina, J. D. Vance, quien será su vicepresidente.

Todos inyectarán energía y estridencia a este segundo período presidencial ya que esta vez parece que llegan con ideas muy claras y un sentido de *revanchismo* muy mar-

cado. Es aquí donde el tema empieza a ponerse complicado para la relación bilateral México-EUA ya que todo apunta un cambio completo en la dinámica que en materia de política exterior se venía haciendo, dejando de preocuparse de lo que pasa lejos de Estados Unidos, por lo que se encuentra cerca y si afecta a ese país. Si durante su primera presidencia, Trump puso de cabeza el orden diplomático que había mantenido EUA durante décadas, ahora su enfoque será más contundente. Empezando por Europa, la guerra Rusia-Ucrania, su relación con la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) porque la protección de Washington ya no será ilimitada como en el caso de la actual administración Biden. La migración, así como las acciones de los cárteles y la crisis de fentanilo, serán su principal ocupación.

Escanea el código
para acceder a

texto
completo



Policías locales debilitadas, una reforma judicial que causa burlas por organismos internacionales y una Secretaría de Seguridad Ciudadana y Protección Federal sin brazos operacionales hace al gobierno mexicano un objetivo importante para el presidente Trump.